



**PERTANGUNGJAWABAN PIDANA TERHADAP ANAK
NAKAL (*JUVENILE DELINQUENCY*) DALAM PEMBUATAN
KONTEN BERBAHAYA**

SKRIPSI

NAMA : RIFKY REVANZA KAYA

NIM : 1910611124

**FAKULTAS HUKUM
UNIVERSITAS PEMBANGUNAN NASIONAL VETERAN
JAKARTA**

2023



UNIVERSITAS PEMBANGUNAN NASIONAL VETERAN JAKARTA
FAKULTAS HUKUM
PROGRAM STUDI S-1 ILMU HUKUM

LEMBAR PERSETUJUAN SKRIPSI

JUDUL:

**PERTANGUNGJAWABAN PIDANA TERHADAP ANAK NAKAL
(*JUVENILE DELINQUENCY*) DALAM PEMBUATAN KONTEN
BERBAHAYA**

RIFKY REVANZA KAYA
1910611124

Skripsi ini telah disetujui untuk dipertahankan dihadapan Tim Penguji
Program Studi S-1 Ilmu Hukum Fakultas Hukum
Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta

Jakarta, 04 April 2023

Mengetahui
Ketua Program Studi S-1 Ilmu Hukum

Taupiqqurahman, S.H., M.Kn.
NIP. 198701022019031006

Menyetujui
Dosen Pembimbing Tugas Akhir

Dr. Handoyo Prasetyo, S.H., M.H.
NIP. 0019126303



UNIVERSITAS PEMBANGUNAN NASIONAL VETERAN JAKARTA
FAKULTAS HUKUM
PROGRAM STUDI S-1 ILMU HUKUM

PENGESAHAN

Skripsi diajukan oleh :

Nama : Rifky Revanza Kaya
NIM : 1910611124
Program Studi : S-1 Ilmu Hukum
Judul : Pertanggungjawaban Pidana Terhadap Anak Nakal
(*Juvenile Delinquency*) Dalam Pembuatan Konten
Berbahaya

Telah berhasil dipertahankan di hadapan Tim Penguji dan diterima sebagai bagian persyaratan yang diperlukan untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum pada Program Studi S-1 Ilmu Hukum, Fakultas Hukum, Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta.

Ketua

Heru Suyanto, S.H., M.H.

Anggota 1

Dr. Beniharmoni Harefa, S.H., LL.M

Anggota 2

Dr. Handoyo Prasetyo, S.H., M.H.

Dekan

Dr. Suherman, S.H., LL.M

Kaprodi

Abdul Kholiq, S.H., M.H.

Ditetapkan di : Jakarta
Tanggal Ujian : 10 Mei 2023

BIODATA PENULIS



Nama : Rifky Revanza Kaya
Tempat/Tanggal Lahir : Jakarta, 02 Juli 2001
Jenis Kelamin : Laki-laki
Agama : Islam
Kewarganegaraan : Indonesia
Alamat : Jalan H. Muran No.5, RT 001/RW 006, Pasir Putih, Kec. Sawangan, Kota Depok, Jawa Barat
No. Telpon : 087775584521
Email : rifkyrevanzak@upnvj.ac.id
Nama Orang Tua
a. Ayah : Yodi Ferdinand Kaya
b. Ibu : Ereh Nurhayati

PENDIDIKAN FORMAL

1. SD : SDN Lebak Bulus 06 Pagi (Lulus Th. 2013)
2. SMP : SMP Negeri 226 Jakarta (Lulus Th. 2016)
3. SMA : SMA Negeri 66 Jakarta (Lulus Th. 2019)

PENGALAMAN ORGANISASI

1. Anggota Pemuda Remaja Islam Masjid Al-Adil Tahun 2015- 2019
2. Staff Departemen Abdi Masyarakat Badan Eksekutif Mahasiswa Fakultas Hukum UPNVJ Periode 2019 - 2020
3. Kepala Departemen Abdi Masyarakat Eksternal Badan Eksekutif Mahasiswa Fakultas Hukum UPNVJ Periode 2020 – 2021

PERNYATAAN ORISINALITAS

Tugas akhir dalam bentuk skripsi adalah benar hasil karya saya sebagai penulis pertama, dan semua sumber yang dikutip maupun dirujuk telah saya nyatakan dengan benar. Apabila dikemudian hari terbukti plagiarism dalam penulisan tugas akhir ini, maka saya bersedia dituntut berdasarkan hukum yang berlaku.

Nama : Rifky Revanza Kaya

N.I.M : 1910611124

Tanggal : Jakarta, 04 April 2023

Tanda Tangan :



**PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI SKRIPSI UNTUK
KEPENTINGAN AKADEMIK**

Yang bertandatangan dibawah ini :

Nama : Rifky Revanza Kaya
NIM/NPM : 1910611124
Fakultas : Hukum
Program Studi : S1 Ilmu Hukum
Jenis Karya : Skripsi
Judul : Pertanggungjawaban Pidana Terhadap Anak Nakal (*Juvenile Delinquency*) Dalam Pembuatan Konten Berbahaya

1. Untuk kepentingan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan karya ilmiah skripsi dengan judul tersebut di atas kepada Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta dengan Hak Bebas Royalti Non Eksklusif (*Non-exclusive Royalty Rights*)
2. Menyatakan SETUJU untuk melanjutkan pengolahan data skripsi menjadi artikel ilmiah yang dipublikasikan Bersama Dosen Pembimbing Tugas Akhir.
3. Menyatakan BERSEDIA mengirimkan (submit) naskah artikel yang merupakan bagian dari skripsi untuk dipublikasikan pada jurnal internasional bereputasi/jurnal nasional terakreditasi/jurnal nasional berISSN Bersama dengan Dosen Pembimbing Tugas Akhir.

Jakarta, 04 April 2023

Yang menyatakan,

A 10000 Indonesian postage stamp with a signature over it. The stamp features the Garuda Pancasila emblem and the text 'SERULUH BERULU RUPAH 10000' and 'METERAI TEMPEL'. The serial number 'AB706AKX306279437' is visible at the bottom.

Rifky Revanza Kaya

KATA PENGANTAR

Puji syukur kehadiran Allah SWT, yang telah melimpahkan rahmat dan karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan penyusunan penelitian tugas akhir yang berjudul “Pertanggungjawaban Pidana Terhadap Anak Nakal (*Juvenile Delinquency*) Dalam Pembuatan Konten Berbahaya” sebagai salah satu syarat untuk menyelesaikan Program Sarjana (S1) Jurusan Ilmu Hukum Fakultas Hukum Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta.

Penulis dalam kesempatan ini ingin menyampaikan terimakasih yang sebesar-besarnya atas dukungan, bantuan, serta bimbingan dari berbagai pihak yang tanpa disadari maupun disadari telah berkontribusi besar terhadap penyelesaian dari tugas akhir skripsi ini. Adapun penulis dengan rasa hormat, rasa kasih, dan rendah hati ingin menyampaikan kepada :

1. Bapak Dr. Anter Venus, MA, Comm. Selaku Rektor Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta.
2. Bapak Dr. Suherman, S.H., L.L.M. Selaku Dekan Fakultas Hukum Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta.
3. Ibu Dwi Aryanti Ramadhani, S.H., M.H. Selaku Wakil Dekan 1 Bidang Akademik Fakultas Hukum Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta.
4. Ibu Dian Khoreanita Pratiwi, S.H., M.H. Selaku Wakil Dekan II Bidang Keuangan Fakultas Hukum Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta.
5. Bapak H. Heru Suyanto, S.H., M.H., CLA. Selaku Wakil Dekan Bidang III Bidang Kemahasiswaan dan Kerjasama Fakultas Hukum Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta.
6. Bapak Taupiqqurahman, S.H., M.Kn. Selaku Ketua Program Studi Sarjana Ilmu Hukum Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta.
7. Bapak Dr. Handoyo Prasetyo, S.H., M.H. Selaku Dosen Pembimbing Tugas Akhir penulis yang telah memberikan saran, masukan, nasihat, respon, semangat, dan, dukungan yang hangat kepada penulis selama bimbingan tugas akhir.

8. Ibu Dr. Atik Winanti, S.H., M.H. selaku Dosen Pembimbing Akademik penulis yang telah memberikan ilmu pengetahuan akademik serta bimbingannya selama melaksanakan perkuliahan.
9. Seluruh Bapak/Ibu Dosen dan Staff Fakultas Hukum Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta, terima kasih atas segala ilmu dan dukungan yang telah diberikan kepada penulis
10. Ibu Desi Triana, S.H., yang menjabat sebagai Kepala Seksi Humas Polres Bogor yang sudah bersedia untuk dimintai keterangan sebagai narasumber untuk data yang diperlukan dalam penelitian ini.
11. Bapak Fajar Putra Wahyudi, M.Si., dan Bapak Ilham yang menjabat sebagai Asisten Administrasi dan Analisis Pengawasan Subkom Penebus Anak di Komisi Perlindungan Anak Indonesia (KPAI) yang sudah bersedia untuk dimintai keterangan sebagai narasumber untuk data yang diperlukan dalam penelitian ini.
12. Papah Yodi Ferdinand Kaya dan Mamah Ereh Nurhayati selaku Orang Tua Penulis dan Yaviza Nurmalasari Kaiya selaku Saudari Kandung Penulis yang menjadi motivasi utama penulis dalam menyelesaikan tugas akhir penulis serta menjadi pihak yang berkontribusi besar terhadap kehidupan penulis dan menjadi pihak yang paling sabar dan mengerti terhadap sikap dan perilaku penulis selama menyusun tugas akhir ini.
13. Sahabat Penulis Shadiqa Rafstyia, Luthfi Shabir, Rafi Audy, Wahyu Firdaus yang mendukung penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.
14. Keluarga Abdimas Kabinet Padma Arutala Bang Zul, Sandy, Kak Ecis, Kak Stella, Kirana, Alya yang telah mendukung dan menemani penulis selama masa perkuliahan.
15. Keluarga Abdimas Kabinet Publica Bang Zul, Ali, Kirana, Bila, Aliyya, Jami, Deta, Alif, Rafli, dan Grace yang telah mendukung dan menemani penulis selama masa perkuliahan.
16. Teman-teman Gardu terkhusus Angkatan 2019 yang telah mendukung dan menemani penulis selama masa perkuliahan.

17. Rekan-rekan tim Kampus Mengajar Angkatan 4 di SMP Islam Hidayatul Ihsan; Sadam, Ria, Tika, Ica, Caca yang telah mendukung dan menemani penulis selama masa perkuliahan.

18. Berbagai pihak yang telah membantu, memberikan semangat serta dukungannya dalam bentuk apapun kepada penulis sehingga pada akhirnya skripsi penulis pun selesai dibuat

Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih jauh dari kesempurnaan, oleh karena itu penulis berharap kritik dan saran yang membangun untuk penyempurnaannya. Penulis berharap semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi para pembaca.

Jakarta, 04 April 2023



Rifky Revanza Kaya

ABSTRAK

Perkembangan Informasi dan Teknologi mengakibatkan pengguna internet dan media sosial kini semakin meluas termasuk anak-anak. Hal ini juga menyebabkan meningkatnya kenakalan anak. Banyak kasus-kasus yang melibatkan anak nakal (*Juvenile Delinquency*) untuk melakukan aksi berbahaya dalam pembuatan konten berbahaya di media sosial. Penelitian ini akan membahas permasalahan mengenai bagaimanakah pertanggungjawaban pidana terhadap anak nakal (*Juvenile Delinquency*) dalam pembuatan konten berbahaya dan bagaimanakah upaya pengoptimalan penindakan hukum bersamaan dengan perlindungan hukum terhadap anak nakal (*Juvenile Delinquency*) dalam pembuatan konten berbahaya. Metode penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode penelitian yuridis normatif dengan metode pendekatan masalah yang meliputi pendekatan perundang-undangan (*Statue Approach*), pendekatan kasus (*Case Approach*), dan pendekatan konseptual (*Conceptual Approach*). Hasil penelitian yang ditemukan adalah bahwa dalam pertanggungjawaban pidana terhadap anak nakal (*Juvenile Delinquency*) dalam Pembuatan Konten berbahaya diperlukan mengetahui terlebih dahulu umur anak tersebut agar dapat diketahui kategori umur anak mana yang termasuk agar dapat mempertanggungjawabkan tindakannya serta perlu diketahui unsur-unsur pidana yang telah dilanggar untuk dapat diproses sesuai Undang-undang Sistem Peradilan Pidana Anak. Selain itu, Perlindungan hukum wajib dijalankan baik secara preventif maupun represif agar tujuan perlindungan hak-hak anak dapat terjamin. Penulis mengharapkan agar berbagai pihak dapat bekerjasama dengan baik dalam menanggulangi dan mencegah kasus-kasus pidana yang melibatkan anak nakal (*Juvenile Delinquency*) karena pada dasarnya anak tersebut dipengaruhi oleh lingkungan yang buruk dan memiliki situasi kondisi mental yang rentan.

Kata Kunci : Anak Nakal (*Juvenile Delinquency*), Konten Berbahaya, Pertanggungjawaban Pidana, Perlindungan Hukum

ABSTRACT

The development of Information and Technology has resulted in internet and social media users now increasingly widespread, including children. This has also led to an increase in Juvenile Delinquency. Many cases involve Juvenile Delinquency to perform dangerous acts in the act of harmful content on social media. This research will discuss the issue of how criminal liability for Juvenile Delinquency in the creation of harmful content and how efforts to optimize law enforcement along with legal protection of Juvenile Delinquency in the creation of harmful content. The research method used in this study is a normative juridical research method with a problem approach method that includes a statutory approach, a case approach, and a conceptual approach. The results of the research found are that in criminal liability for delinquent children in acts of harmful content, it is necessary to know in advance the age of the child so that it can be known which age category of the child is included in order to be able to account for his actions and it is necessary to know the criminal elements that have been violated to be processed in accordance with the Juvenile Criminal Justice System Law. In addition, legal protection must be carried out both preventively and repressively so that the purpose of protecting the rights of children can be guaranteed. The author hopes that various parties can cooperate well in tackling and preventing criminal cases involving delinquent children because basically the child is affected by a bad environment and has a vulnerable mental state situation.

Keywords : Juvenile Delinquency, Harmful Content, Criminal Liability, Legal Protection

DAFTAR ISI

LEMBAR PERSETUJUAN SKRIPSI	ii
LEMBAR PENGESAHAN	iii
BIODATA PENULIS	iv
PERNYATAAN ORISINALITAS	v
PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI SKRIPSI UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIK	vi
KATA PENGANTAR	vii
ABSTRAK	x
ABSTRACT	xi
DAFTAR ISI	xii
DAFTAR GRAFIK	xiv
DAFTAR TABEL	xv
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang	1
B. Rumusan Masalah	6
C. Ruang Lingkup Penelitian.....	6
D. Tujuan dan Manfaat Penelitian	7
E. Metode Penelitian.....	7
BAB II TINJAUAN PUSTAKA	11
A. Tinjauan Hasil Penelitian Terdahulu (<i>Literature Review</i>)	11
B. Tinjauan Teori.....	16
1) Teori Pertanggungjawaban Pidana	16
2) Teori Perlindungan Hukum	18
BAB III DESKRIPSI HASIL TEMUAN	21
A. Kedudukan Anak Nakal (<i>Juvenile Delinquency</i>) Dalam Hukum Positif Indonesia.....	21
B. Faktor-faktor Penyebab Terciptanya Anak Nakal (<i>Juvenile Delinquency</i>)	23
C. Pembuatan Konten Berbahaya di Indonesia	26
D. Kasus Anak Nakal (<i>Juvenile Delinquency</i>) Dalam Pembuatan Konten Berbahaya.....	29
BAB IV PEMBAHASAN	35

A. Pertanggungjawaban Pidana Terhadap Anak Nakal (Juvenile Delinquency) Dalam Pembuatan Konten Berbahaya.....	35
B. Upaya Pengoptimalan Penindakan Hukum Bersamaan dengan Perlindungan Hukum Terhadap Anak Nakal (Juvenile Delinquency) Dalam Pembuatan Konten Berbahaya	46
BAB V PENUTUP.....	60
A. Kesimpulan	60
B. Saran.....	61
DAFTAR PUSTAKA	63

DAFTAR GRAFIK

Grafik 1. Persentase Anak Usia 5 Tahun ke Atas yang Mengakses Internet Menurut Tujuan (2021).....	26
---	----

DAFTAR TABEL

Tabel 1. Data Penanganan Konten Negatif Pada Situs Internet Periode Januari 2018 – Oktober 2021.....	29
Tabel 2. Batasan Umur Anak di Beberapa Negara.....	35
Tabel 3. Batas Usia Anak dalam Pertanggungjawaban Pidana.....	38